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MOT DU MINISTRE

À titre de nouveau ministre responsable de la Société d’habitation du Québec,  
j’ai le plaisir de vous souhaiter la bienvenue à ce 6e Rendez-vous de l’habitation.

cette activité, qui rassemble des acteurs du milieu de l’habitation en provenance 
des quatre coins du Québec, répond sans aucun doute à un besoin réel d’échange 
d’information et de réseautage, puisque vous êtes nombreux à y participer  
chaque année. 

Le milieu de l’habitation québécois est reconnu pour son dynamisme. Je sais  
qu’il regroupe des gens engagés et passionnés, qui consacrent beaucoup 
d’efforts chaque jour à améliorer la qualité de vie des ménages les plus 
vulnérables de notre société. 

Je suis enthousiaste quant aux défis que nous aurons à relever ensemble  
et impatient de commencer à travailler avec vous.

Que les discussions d’aujourd’hui soient des plus enrichissantes!

Le ministre des Affaires municipales, des Régions et de l’Occupation  
du territoire, ministre des transports et ministre responsable de la  
Société d’habitation du Québec, 

SyLVAiN GAUDREAULt
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MOT DU pRéSIDENT-DIREcTEUR géNéRal

Le Rendez-vous de l’habitation nous offre une occasion précieuse de discuter des 
sujets de l’heure en habitation et des défis que nous aurons à relever prochainement. 
Je vous remercie d’y participer en si grand nombre, année après année. 

Que vous soyez partenaires de la Société d’habitation du Québec (SHQ), membres de 
son équipe de travail, chercheurs, intervenants sociocommunautaires, gestionnaires 
d’immeubles privés ou publics, vous avez un rôle unique à jouer dans la concrétisation  
de la mission de la SHQ.

chaque année, nous travaillons ensemble pour améliorer la qualité de vie de plus  
de 230 000 ménages québécois. Nous pouvons en être fiers.

ces excellents résultats ne doivent cependant pas nous empêcher de remettre 
en question certaines de nos façons de faire afin d’aider un plus grand nombre de 
personnes à accéder à des conditions adéquates de logement et d’offrir des services 
encore mieux adaptés aux besoins de notre clientèle.

Le thème de la journée, « Voir les choses autrement… pour réussir ensemble », s’inscrit 
pleinement dans cette perspective. briser les frontières entre le monde de l’habitation  
et celui de la santé et du milieu communautaire, partager nos expériences, mettre en 
commun nos savoirs, trouver de nouvelles façons de travailler ensemble : voilà autant  
de sujets dont nous discuterons aujourd’hui.

Je souhaite que ce 6e Rendez-vous de l’habitation donne lieu à des échanges des  
plus fructueux!

bonne journée!

Le président-directeur général,

WiLLiAm JOHN mAcKAy, ing., ASc 
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Le Rendez-vous de l’habitation a lieu à la même date que la  
Journée mondiale de l’habitat. Cette journée a été décrétée par 
l’Organisation des Nations Unies pour encourager la réflexion  
sur l’état des droits humains, particulièrement le droit  
fondamental au logement pour tous.

RENDEZ-VOUS 
DE L’HABITATION 2012

Le lundi 1er octobre 2012 

Centre des congrès Le Palace de Laval
1717, boul. Le Corbusier, Laval

évéNEMENT écORESpONSablE 

Le Rendez-vous de l’habitation a obtenu la certification de niveau 2, selon la norme  
de gestion responsable d’événements du bureau de normalisation du Québec. En 2011, 
les efforts déployés lors de cette activité ont été soulignés par une nomination pour le 
gala des prix Vivats organisé par le conseil québécois des événements écoresponsables. 
Rappelons que la Société d’habitation du Québec (SHQ) était finaliste dans la catégorie 
« matières résiduelles », volet colloque, congrès, exposition.

La certification de niveau 2 confirme l’engagement de la SHQ à poursuivre ses objectifs 
de développement durable en mettant en œuvre plusieurs mesures qui visent à réduire 
les conséquences de ses activités sur l’environnement et à maximiser les retombées 
positives de ces dernières sur la communauté.

ExpOSITION 

Il était une fois…  
les coopératives d’habitation
La Société d’habitation du Québec vous invite à visiter 
l’exposition Il était une fois… les coopératives d’habitation 
présentée dans le but de souligner l’Année internationale 
des coopératives. Une douzaine de tableaux vous feront 
découvrir divers aspects du mouvement coopératif en 
habitation, de ses débuts jusqu’à ce jour. 

Le chanoine chamberland sur les chantiers de la coopérative d’habitation 
Sainte-marguerite de trois-Rivières. Vers 1944. 
Source : bAnQ, centre d’archives de Québec, Fonds conseil de la coopération du Québec. 
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8 h 30 Accueil des participants

9 h présentation de la journée
Mme Françoise Guénette, animatrice

9 h 02 Allocution d’ouverture

9 h 15 GRANDE CONFÉRENCE : LA PÉDIATRIE SOCIALE EN COMMUNAUTÉ
Sortir des sentiers battus
Dr Gilles Julien, pédiatre social, président et chef de la direction, Fondation du Dr Julien

10 h 05 L’exemple du Centre de pédiatrie sociale Laval – HLM Place Saint-Martin

Mme Patricia Lerhe, éducatrice, centre de pédiatrie sociale Laval

Mme Christiane Bureau, adjointe clinique, centre de pédiatrie sociale Laval

10 h 30 pause et visite de l’exposition Il était une fois…les coopératives d’habitation 

11 h CONFÉRENCES AU CHOIX : LA LUTTE CONTRE LES PRÉJUGÉS

CONNAÎTRE LA VÉRITÉ POUR RENONCER AUX PRÉJUGÉS — salle Pasadena

La lutte contre la pauvreté s’arrête là où commencent nos préjugés

M. Marc De Koninck, organisateur communautaire du centre de santé et de services sociaux  
de la Vieille-capitale et président du comité de développement social de centraide Québec  
et chaudière-Appalaches

Forum : Et si on faisait connaissance…pour grandir ensemble!

Mme Manon Blanchard, directrice du développement communautaire, Office municipal 
d’habitation de Longueuil

DE LA PLACE POUR TOUS — salle Santorini

La transformation d’un îlot insalubre en nouveau quartier – Places de L’Acadie et Henri-Bourassa

M. Fabien Cournoyer, président, Fonds québécois d’habitation communautaire

Mme Julia Davies, conseillère en aménagement, chef d’équipe, Direction de l’habitation, Ville de 
montréal

Connaître et valoriser la culture autochtone

Mme Édith Cloutier, directrice générale, centre d’amitié autochtone de Val-d’Or

Mme Janet Mark, m. Sc., coordonnatrice – Dossiers autochtones, Service de la
formation continue, Université du Québec en Abitibi-témiscamingue

HORAIRE DU RENDEZ-VOUS DE L’HABITATION
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AU-DELÀ DES ÉTIQUETTES : DÉBAT SUR LE LOGEMENT LOCATIF PRIVÉ — salle Napoli
M. Hans Brouillette, directeur, communications et Affaires publiques, corporation des 
propriétaires immobiliers du Québec (cORpiQ)
M. Martin Blanchard, organisateur communautaire, comité logement de la petite-patrie et 
représentant du Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec (RcLALQ)
Me Marc Poirier, avocat
Mme Françoise Guénette, animatrice du débat 

12 h Dîner et visite de l’exposition Il était une fois…les coopératives d’habitation 

13 h 30 Bilan et perspectives en habitation

M. John MacKay, président-directeur général de la SHQ

L’ANNÉE INTERNATIONALE DES COOPÉRATIVES

14 h L’exemple du Mouvement Desjardins
M. Éric Lachaîne, vice-président, Réseaux complémentaires aux caisses, Services aux particuliers, 
mouvement Desjardins

14 h 25 Les coopératives d’habitation, un monde à découvrir

Vidéo institutionnelle réalisée par la confédération québécoise des coopératives d’habitation (cQcH)

14 h 30 DES COOPÉRATIVES INSPIRANTES

La Coopérative d’habitation des Cantons de l’Est : une pionnière
M. Jacques Côté, directeur général, coopérative d’habitation des cantons de l’Est et président de la cQcH
La Coopérative de solidarité intergénérationnelle lavalloise : une microsociété avant-gardiste

Mme Claire Lachance, vice-présidente, coopérative de solidarité intergénérationnelle lavalloise

La Coopérative d’habitation Le Coteau Vert relève le défi du logement social vert
M. Yann Omer-Kassin, agent de développement, bâtir son quartier et représentant de la coopérative 
d’habitation Le coteau Vert

15 h 15 pause et visite de l’exposition Il était une fois…les coopératives d’habitation 

15 h 45 CONFÉRENCE DE CLÔTURE : LES MÉDIAS SOCIAUX

Comment utiliser efficacement les médias sociaux

M. Luc Dupont, professeur, Département de communication, Université d’Ottawa,  
conférencier et auteur

16 h 45 Mot de clôture

M. John MacKay, président-directeur général de la SHQ

16 h 50 Vin d’honneur
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ANIMATION
FRANÇOISE GUÉNETTE

Françoise Guénette est journaliste indépendante et animatrice professionnelle. Elle a été reporteur 
à la radio de Radio-canada, corédactrice en chef du magazine féministe La Vie en rose et animatrice 
de quelques émissions de télévision dont Droit de parole à télé-Québec. Elle vit à Québec, où elle 
a collaboré à la radio de Radio-canada de 2001 à 2011. En plus d’écrire à l’occasion pour des médias 
québécois, elle anime régulièrement des assemblées publiques portant sur des enjeux sociaux, 
politiques ou culturels, entre autres au musée de la civilisation de Québec.

GRANDE CONFÉRENCE :  
LA PÉDIATRIE SOCIALE EN COMMUNAUTÉ
Dr GILLES JULIEN

pédiatre social, président et chef de la direction
Fondation du Dr Julien

Le Dr Gilles Julien se donne pour mission de permettre aux enfants issus d’un milieu vulnérable de 
s’épanouir et de développer leur potentiel, selon la convention relative aux droits de l’enfant. Leader 
visionnaire, il a créé une approche préventive, la pédiatrie sociale en communauté, qui assure le 
respect de chacun des droits fondamentaux de l’enfant. Au fil des ans, il a su atteindre et mobiliser 
les familles vulnérables des quartiers Hochelaga-maisonneuve et côte-des-Neiges, où il a fondé 
ses deux centres de pédiatrie sociale en communauté ainsi que la Fondation du Dr Julien, qui les 
chapeaute. Son approche novatrice incite désormais de plus en plus d’équipes, à la grandeur du pays, 
à se mobiliser pour le mieux-être des enfants vulnérables et à fonder à leur tour un centre de pédiatrie 
sociale à la couleur de leur communauté. Véritable pionnier, Dr Julien rallie les professionnels de la 
santé à sa mission par son enseignement clinique à l’Université de montréal et à l’Université mcGill. 
Son expertise et sa grande contribution à la société ont été reconnues à maintes reprises, tant sur 
le plan national qu’international. il est notamment récipiendaire de la médaille d’or du Lieutenant-
gouverneur du Québec et officier de l’Ordre national du Québec et de l’Ordre du canada.

Sortir deS SentierS battuS

« il faut un village pour prendre soin de ses enfants », répète souvent Dr Julien. Le pédiatre social 
profitera de sa conférence pour partager avec nous sa conviction voulant que la communauté soit le 
lieu d’appartenance et d’ancrage des enfants. L’habitation et le milieu de vie des enfants ont une grande 
influence sur leur santé. il y a encore des préjugés envers les ménages à faible revenu logeant dans les 
habitations à loyer modique et ces idées préconçues peuvent avoir des conséquences sur les enfants qui 
y vivent. De quelle manière les enfants, leur réseau familial et leur communauté peuvent devenir des 
éléments porteurs de transformation? comment le milieu de l’habitation peut contribuer à la protection 
des droits des enfants?

ph
ot

o 
:  

pi
er

re
 m

an
ni

ng
 / 

sh
oo

ts
tu

di
o.

ca



V O i R  L E S  c H O S E S  A U t R E m E N t …  p O U R  R é U S S i R  E N S E m b L E ! 

9

CHRISTIANE BUREAU

Adjointe clinique
centre de pédiatrie sociale Laval 

psychoéducatrice de formation, christiane bureau est adjointe clinique du centre de pédiatrie sociale 
Laval depuis mars 2011. Elle coordonne les activités cliniques de ce nouveau service implanté dans le 
HLm place Saint-martin. Au début de sa carrière, elle a entre autres contribué à l’implantation d’un 
camp de jour spécialisé et de répit-gardiennage afin de soutenir les parents d’enfants autistes. par 
la suite, elle a mis sur pied un programme d’habiletés sociales destiné aux enfants du préscolaire, à 
la commission scolaire de Laval. plus tard, mme bureau s’est jointe au centre de santé et de services 
sociaux de Laval où elle a accompagné de jeunes adolescentes dans leur projet de devenir mère. Avant 
de s’orienter vers la pédiatrie sociale, mme bureau a supervisé et encadré cliniquement bon nombre de 
stagiaires et d’auxiliaires familiales. 

PATRICIA LERHE

éducatrice 
centre de pédiatrie sociale Laval 

Depuis mars 2011, patricia Lerhe travaille comme éducatrice au centre de pédiatrie sociale Laval. 
Sa carrière, elle l’a débutée en 1981 comme éducatrice au centre d’accueil Ste-Domitille. Lorsqu’en 
1993 les centres d’accueil de Laval fusionnent pour devenir le centre Jeunesse de Laval, mme Lerhe se 
joint à l’équipe d’intervention dans le milieu à titre d’éducatrice. Au fil des ans, elle constate que son 
implication auprès des familles et le plaisir qu’elle prend à les accompagner sont garants d’une relation 
de confiance et de succès. Grâce à sa formation en psychoéducation, elle prend également plaisir à 
superviser de nombreuses stagiaires et à leur transmettre ses connaissances.

L’exempLe du Centre de pédiatrie SoCiaLe LavaL – HLm pLaCe Saint-martin

c’est en 2011 que le centre de pédiatrie sociale Laval a ouvert officiellement ses portes en présence du 
Dr Gilles Julien. Le centre œuvre notamment auprès des jeunes et des familles du HLm place Saint-
martin, un complexe d’habitations à loyer modique où vivent plus de 350 ménages. Sa mission : 
dépister précocement l’état de vulnérabilité des enfants qui pourrait affecter leur santé, leur 
développement et leur intégration scolaire. Son objectif : atteindre, dans son milieu de vie, une 
clientèle qui n’utilise pas le réseau de services disponibles, notamment en raison de la barrière de la 
langue ou d’autres problèmes qu’elle juge prioritaires par rapport à sa santé. Dès les premiers mois 
d’activité, ce nouveau lieu d’échange et d’entraide qu’est le centre recevait déjà plus de 80 enfants.
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CONFÉRENCES AU CHOIX :  
LA LUTTE CONTRE LES PRÉJUGÉS

CONFÉRENCE 1 :
CONNAÎTRE LA VÉRITÉ POUR RENONCER AUX PRÉJUGÉS

MARC DE KONINCK

Organisateur communautaire 
centre de santé et de services sociaux de la Vieille-capitale 
président 
comité de développement social de centraide Québec et chaudière-Appalaches

marc De Koninck est organisateur communautaire au centre de santé et de services sociaux de la 
Vieille-capitale depuis plus de 27 ans. il travaille principalement dans les quartiers centraux de Québec 
(basse-Ville, Limoilou et Vanier). En plus d’apporter un soutien régulier à de nombreux organismes 
communautaires, il s’est impliqué dans divers projets qui touchent notamment le logement social 
et la lutte contre la pauvreté. À cet égard, il a contribué étroitement au développement de deux 
importants projets réalisés à Québec grâce au programme AccèsLogis Québec : les Habitations Vivre-
chez-soi et le Domaine du parc Savard. bénévole acharné, il a également siégé à de nombreux conseils 
d’administration. il est d’ailleurs président du comité de développement social de centraide Québec et 
chaudière-Appalaches depuis 1998. m. De Koninck prononce de nombreuses conférences en appui à un 
document de réflexion sur les préjugés sociaux publié en 2011 par cet organisme. 

La Lutte Contre La pauvreté S’arrête Là où CommenCent noS préjugéS

pour beaucoup de personnes pauvres, le regard réducteur qu’on porte sur elles est souvent ce qu’il y 
a de plus dommageable. Les écarts entre riches et pauvres se creusent encore. Les idées préconçues 
et les mythes qui ont la vie dure ne font qu’envenimer la situation. Une récente démarche de 
consultation de centraide a mené à la publication d’un document de réflexion intitulé Un préjugé, c’est 
coller une étiquette – La lutte contre la pauvreté s’arrête là où commencent nos préjugés. portant sur les 
préjugés sociaux et leurs conséquences dévastatrices, mais aussi sur des pistes d’action, ce document 
rappelle que combattre les préjugés, c’est d’abord se donner une vision plus juste, plus sensible et plus 
efficace du problème de la pauvreté et de la situation des personnes qui la vivent au quotidien. 
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MANON BLANCHARD

Directrice du développement communautaire
Office municipal d’habitation de Longueuil

titulaire de deux baccalauréats, l’un en enseignement et l’autre en travail social, manon blanchard 
est, depuis cinq ans, directrice du développement communautaire à l’Office municipal d’habitation de 
Longueuil où elle poursuit, en compagnie de son équipe, une démarche citoyenne avec les locataires 
des habitations à loyer modique de l’agglomération de Longueuil. cette femme engagée qui s’implique 
dans sa communauté a notamment été présidente du centre de la petite enfance de Longueuil-Est 
pendant dix ans et a participé activement à la lutte contre la pauvreté et au développement du 
logement social. Elle a débuté sa carrière comme enseignante dans plusieurs écoles primaires de 
Longueuil. Elle a par la suite œuvré au sein d’organismes communautaires de défense des droits, 
notamment ceux des personnes aux prises avec un problème de santé mentale, et a travaillé comme 
intervenante au Réseau d’habitation chez Soi où elle s’est employée à promouvoir le droit pour  
tous à un habitat adéquat. 

Forum : Et si on faisait connaissancE… pour grandir EnsEmblE! 

cet exposé présente les points forts du Forum Et si on faisait connaissance… pour grandir ensemble!, 
une activité rassembleuse et novatrice qui a servi d’amorce pour briser certains préjugés qui circulent 
encore malheureusement au sujet des personnes qui habitent des HLm. Une belle occasion de réunir 
sous un même toit les locataires, les employés et les partenaires du milieu dans le but de connaître 
davantage la réalité quotidienne et les forces de tous et chacun. 
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CONFÉRENCE 2 : DE LA PLACE POUR TOUS

FABIEN COURNOYER

président 
Fonds québécois d’habitation communautaire

titulaire d’un baccalauréat en administration des affaires, Fabien cournoyer possède plus de trente 
ans d’expérience en administration publique. il a travaillé dans l’ensemble des sphères touchant 
l’habitation. Au cours de sa carrière, il a occupé plusieurs postes de gestion, dont ceux de directeur 
régional du bas-Saint-Laurent—Gaspésie à la Société canadienne d’hypothèques et de logement,  
de directeur du Service de l’habitation et de directeur du Service du développement économique  
et urbain à la Ville de montréal. De 2001 à 2011, il a été directeur général de l’Office municipal 
d’habitation de montréal où il a procédé à la fusion des 15 offices municipaux de l’île de montréal 
et à la construction de près de 2 000 logements par l’entremise du programme Logement abordable 
Québec. il a aussi mis en place une fondation pour encourager les jeunes des habitations à loyer 
modique à persévérer dans leurs études et à s’investir activement dans la société. m. cournoyer est 
actuellement président du conseil d’administration du Fonds québécois d’habitation communautaire 
et membre du conseil d’administration de la Société d’habitation et de développement de montréal.

JULIA DAVIES 

conseillère en aménagement et chef d’équipe, Direction de l’habitation
Ville de montréal

Julia Davies est diplômée de premier cycle en géographie et de deuxième cycle en urbanisme. Elle 
exerce la profession d’urbaniste depuis plus de trente ans, dont les vingt dernières années au sein de 
l’équipe « habitation » de la Ville de montréal. Elle a notamment participé à la conception, à la mise 
en application et à la gestion des programmes de subvention en matière d’habitation, tant dans le 
secteur privé que dans le secteur communautaire. Depuis 2005, elle travaille au cabinet du directeur 
afin de faciliter la planification et la mise en chantier de divers projets résidentiels, notamment dans 
le contexte de la mise en œuvre de la Stratégie d’inclusion de logements abordables dans les grands 
projets résidentiels. Récemment, mme Davies était chef de projet pour la transformation des places  
de L’Acadie et Henri-bourassa, un projet impliquant la démolition d’environ 500 logements insalubres 
et leur remplacement par quelque 1 300 logements de tenures variées.

La tranSFormation d’un îLot inSaLubre en nouveau quartier –  
pLaCeS de L’aCadie et Henri-bouraSSa

L’histoire de la démolition et de la reconstruction des places de L’Acadie et Henri-bourassa prouve  
qu’il y a bel et bien de la place pour tous : des familles démunies, des immigrants, des aînés, des 
locataires qui en sont à leur première expérience et des acheteurs expérimentés. En quoi cette mixité 
sociale est-elle avantageuse pour combattre les préjugés? De quelle manière les différents acteurs s’y 
sont pris pour faire de ce projet d’envergure un véritable succès? 
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ÉDITH CLOUTIER

Directrice générale
centre d’amitié autochtone de Val-d’Or

Directrice générale du centre d’amitié autochtone de Val-d’Or depuis 1989, édith cloutier est 
également présidente du Regroupement des centres d’amitié autochtones du Québec. Depuis 2009, 
elle est codirectrice d’une alliance de recherche universités-communautés portant sur les Autochtones 
en milieu urbain : ODENA : « Les Autochtones et la ville au Québec ». Reconnue pour son engagement 
et son leadership proactif mis au service du mieux-être des Autochtones en milieu urbain, c’est son 
approche dynamique et humaine, axée sur la recherche de solutions et sur le rapprochement entre les 
peuples qui distingue son parcours. Sous sa direction, le centre d’amitié autochtone est devenu un 
véritable carrefour de services, un milieu de vie et un ancrage culturel pour les premiers peuples à  
Val-d’Or. Son engagement lui a valu plusieurs prix de reconnaissance. mme cloutier a été reçue 
chevalière de l’Ordre national du Québec en 2006 et a été récipiendaire du prix d’excellence 
 « Service public » décerné par la Fondation nationale des réalisations autochtones en 2010.

JANET MARK

m.Sc., coordonnatrice – Dossiers autochtones, Service de la formation continue
Université du Québec en Abitibi-témiscamingue

membre de la nation crie et titulaire d’un baccalauréat en enseignement préscolaire et primaire et d’une 
maîtrise en psychoéducation, Janet mark travaille à l’Université du Québec en Abitibi-témiscamingue 
(UQAt) depuis dix ans. Elle y coordonne, depuis l’automne 2011, les dossiers autochtones au Service 
de la formation continue. Elle est aussi vice-présidente du conseil d’administration du centre d’amitié 
autochtone de Val-d’Or et membre du conseil supérieur de l’éducation du Québec. Dans le passé, elle a 
été coordonnatrice du Service premières Nations et directrice intérimaire pour le campus de Val-d’Or, 
à l’UQAt. Elle a aussi travaillé au centre d’amitié autochtone de Val-d’Or, notamment comme directrice 
du programme d’aide préscolaire aux Autochtones. Dans le Nord-du-Québec, elle a été enseignante, 
directrice et directrice-adjointe à la commission scolaire crie. En 2006, le cercle de l’excellence du réseau de 
l’Université du Québec la recevait membre et la chambre de commerce de Val-d’Or la couronnait lauréate 
du prix personnalité féminine de l’année.

Connaître et vaLoriSer La CuLture autoCHtone

cette conférence portera d’abord sur le centre d’amitié autochtone de Val-d’Or qui, grâce à son esprit 
d’initiative, crée et offre des services qui répondent aux besoins réels des premières Nations. comment 
travaille-t-il à faire reconnaître les réalités autochtones urbaines et à favoriser une cohabitation plus 
harmonieuse entre les peuples? Quels sont les avantages de la connaissance mutuelle? par la suite, nous 
rappellerons l’importance d’éduquer les gens sur la réalité de la culture autochtone dans le but de faire 
tomber les préjugés. comment une formation offerte en entreprise peut-elle faire changer les choses? 
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CONFÉRENCE 3 :  
AU-DELÀ DES ÉTIQUETTES :  
DÉBAT SUR LE LOGEMENT LOCATIF PRIVÉ

MARTIN BLANCHARD

Organisateur communautaire 
comité logement de La petite-patrie
Représentant 
Regroupement des comités logement et associations de locataires du Québec (RcLALQ)

martin blanchard est organisateur communautaire au comité logement de La petite-patrie. il est 
président de la table de concertation logement/aménagement de La petite-patrie et membre du 
conseil d’administration de bâtir son quartier, un groupe de ressources techniques en logement 
social. il est également chercheur associé au centre de recherche en éthique de l’Université de 
montréal. Après avoir publié un livre sur les problèmes associés à l’omniprésence de la voiture en 
ville, il a poursuivi ses recherches sur la ville en se concentrant sur les questions relatives à l’habitat, 
principalement sur celles qui concernent le logement. En plus de produire des communications et des 
publications sur ce thème, il contribue, à titre de chercheur collaborateur, aux travaux d’un groupe de 
recherche basé à l’Université mcGill. ces travaux visent à accroître la participation de la population 
résidente aux grands projets d’aménagement urbain.

HANS BROUILLETTE

Directeur communications et Affaires publiques
corporation des propriétaires immobiliers du Québec (cORpiQ)

Hans brouillette est directeur communications et Affaires publiques de la corporation des 
propriétaires immobiliers du Québec (cORpiQ) depuis 2005. titulaire d’un baccalauréat en 
communication et en journalisme, il a plus de 15 ans d’expérience en relations publiques et en 
relations gouvernementales. il est rédacteur en chef du journal Proprio. il a également rédigé plusieurs 
mémoires, recueils de statistiques sur le marché et études d’impacts économiques, que ce soit pour 
la cORpiQ ou, précédemment, pour l’industrie de la restauration. issu d’une famille propriétaire 
de logements, m. brouillette s’intéresse de près aux questions qui touchent l’investissement, la 
réglementation et la gestion immobilière. En tant que porte-parole de la cORpiQ, il intervient 
régulièrement dans les médias et auprès des instances gouvernementales.
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Me MARC POIRIER

Avocat

Diplômé de l’Université de montréal, me marc poirier est membre du barreau du Québec depuis 
1984. De ses bureaux de montréal, il représente, devant les tribunaux administratifs et judiciaires, 
des locateurs de logements sociaux privés tels que des sociétés paramunicipales, des coopératives 
d’habitation et des organismes sans but lucratif financés par la Société d’habitation du Québec ou 
la Société canadienne d’hypothèques et de logement. il a conçu et animé des cours de formation sur 
le droit du logement, destinés aux gestionnaires d’immeubles résidentiels. Depuis 2007, il préside le 
comité de liaison du barreau de montréal avec la Régie du logement (RDL) et, à ce titre, agit en qualité 
de délégué du barreau de montréal, avec la RDL, au comité de liaison du barreau du Québec depuis sa 
création en 2010. À plusieurs reprises, il a été appelé à agir comme arbitre pour régler des différends 
entre avocats et justiciables sur les comptes professionnels, en vertu du Règlement sur la procédure 
de conciliation et d’arbitrage des comptes des avocats.

débat Sur Le Logement LoCatiF privé 

Le logement est reconnu comme un élément essentiel à l’inclusion sociale. pourtant, avoir accès à un 
logement sécuritaire, abordable et adéquat représente un parcours à obstacles pour un grand nombre 
de ménages. pourquoi une telle situation se produit-elle? Quelles formes prend la discrimination? 
Quelles en sont les conséquences? Quelles sont les voies de sortie? comment faire pour assurer  
l’accès au logement et mettre un terme à la discrimination? Voilà quelques-unes des interrogations  
qui devraient être soulevées lors de ce débat qui promet d’être animé. 



R E N D E Z - V O U S  D E  L’ H A b i tAt i O N  2 0 1 2 

16

L’ANNÉE INTERNATIONALE DES COOPÉRATIVES

ÉRIC LACHAINE

Vice-président, Réseaux complémentaires aux caisses
Services aux particuliers, mouvement Desjardins 

titulaire d’une maîtrise en administration des affaires (mbA), éric Lachaîne occupe depuis mai 2009 
le poste de vice-président, Réseaux complémentaires aux caisses, au mouvement Desjardins. il a plus 
de 25 ans d’expérience chez Desjardins, dont 8 ans à des postes de cadre supérieur. il a auparavant été 
vice-président, Développement des affaires, et directeur général (2004) et vice-président, Soutien au 
développement des affaires, Laval-Laurentides (2005). m. Lachaîne a acquis une grande expérience 
dans le domaine financier pour avoir travaillé dans le réseau des caisses Desjardins et à la Fédération 
des caisses Desjardins. 

MONIQUE F. LEROUX

présidente et chef de la direction
mouvement Desjardins 

membre de l’Ordre du canada et titulaire de plusieurs doctorats honoris causa, monique F. Leroux 
est présidente du conseil et chef de la direction du mouvement Desjardins. Elle préside également 
les conseils d’administration de la caisse centrale Desjardins et de la Fiducie Desjardins, ainsi que le 
comité de direction du mouvement. mme Leroux est membre de diverses organisations, dont le conseil 
canadien des chefs d’entreprises, le conseil des fondateurs du réseau Québec Global 100 et le United 
Nations IYC Advisory Group (groupe consultatif sur l’Année internationale des coopératives 2012 pour 
l’Organisation des Nations Unies). Elle est également membre de plusieurs conseils d’administration 
et comités. Elle préside notamment le conseil québécois de la coopération et de la mutualité. titulaire 
des titres honorifiques de Fellow de l’Ordre des cA et des cmA, mme Leroux a aussi été très active 
dans les secteurs de la consultation et des services financiers. très engagée dans la communauté, 
mme Leroux met généreusement son temps au service d’organismes sans but lucratif. Elle est 
notamment la présidente des Jeux d’été du canada – Sherbrooke 2013 et de la Fondation Desjardins.

Le mouvement deSjardinS : Coopérer pour Créer L’avenir 

pionnier dans son domaine, le mouvement Desjardins a été fondé il y a plus de 110 ans avec la mission 
toujours actuelle de contribuer au mieux-être économique des personnes et des collectivités. tout au 
long de son histoire, le mouvement Desjardins a su répondre aux besoins de ses membres en inscrivant 
son action dans une perspective d’amélioration continue. À la tête du premier groupe financier 
coopératif au canada, les dirigeants du mouvement ont, au fil des ans, suivi un cheminement  
qui saura sans doute vous inspirer.
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DES COOPÉRATIVES INSPIRANTES

JACQUES COTÉ

Directeur général
coopérative d’habitation des cantons de l’Est 
président
confédération québécoise des coopératives d’habitation (cQcH)

présent et actif dans le mouvement des coopératives d’habitation depuis 1982, Jacques côté dirige 
actuellement deux importantes coopératives de Sherbrooke : la coopérative de solidarité L’Estudiantine 
et la coopérative d’habitation des cantons de l’Est. En début de carrière, m. côté fait face à la crise 
économique et fonde la chambranle avec 11 de ses amis historiens. il œuvre aussi à la Fédération 
des coopératives d’habitation populaire des cantons de l’Est comme chargé de projet et comme 
coordonnateur des chargés de projet. Après un court passage dans le monde des coopératives de 
développement régional comme directeur du développement, il revient définitivement à l’habitation 
en 1991 à titre de directeur de la coopérative d’habitation des cantons de l’Est. il contribue à son 
rajeunissement par d’importants travaux de rénovation et participe à la renaissance de la Fédération 
des coopératives d’habitation de l’Estrie. il contribue finalement à la création de la Grande Vie, une 
coopérative de solidarité en habitation pour aînés autonomes avant de devenir président de la 
confédération québécoise des coopératives d’habitation.

La Coopérative d’Habitation deS CantonS de L’eSt : une pionnière

pionnière dans le milieu, la coopérative d’habitation des cantons de l’Est existe depuis plus de 35 ans. 
Engagée socialement dès le départ, la coopérative s’est impliquée rapidement dans le mouvement 
naissant de l’habitation coopérative. c’est d’ailleurs un rapprochement entre la coopérative d’habitation 
des cantons de l’Est et deux autres jeunes coopératives de Sherbrooke, en 1977, qui a donné naissance, 
deux ans plus tard, à la première fédération régionale du Québec. cette conférence présente un bref 
survol des défis de taille surmontés au fil des ans, sans oublier les projets d’avenir de l’une des plus 
grosses coopératives d’habitation au Québec. 
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CLAIRE LACHANCE

Vice-présidente
coopérative de solidarité intergénérationnelle lavalloise  

Retraitée, claire Lachance est présidente du conseil d’administration du groupe Espaces 50+ Laval qui 
a appuyé la création de la coopérative de solidarité intergénérationnelle lavalloise. Elle est d’ailleurs 
vice-présidente du conseil d’administration de cette coopérative depuis juin 2011. Auparavant, elle 
en a assumé la présidence, de 2007 à 2011, en plus de participer à son incorporation. mme Lachance 
a également fait partie des comités des chantiers des deux sites de la coopérative de solidarité 
intergénérationnelle lavalloise. Elle représente également le conseil d’administration au comité de 
sélection de la coopérative.

La Coopérative de SoLidarité intergénérationneLLe LavaLLoiSe :  
une miCroSoCiété avant-gardiSte 

plusieurs groupes communautaires ayant manifesté leur intérêt pour la construction de la 
coopérative de solidarité intergénérationnelle lavalloise ont pu se réjouir de son inauguration,  
fin 2011. cette coopérative multiculturelle a été mise sur pied en deux phases : la première pour les 
familles monoparentales, les couples avec ou sans enfants, les personnes seules et les aînés, et la 
deuxième pour les aînés en légère perte d’autonomie. Le défi à relever : assurer une cohabitation 
harmonieuse et respectueuse de toutes ces personnes de cultures et d’âges différents. 
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YANN OMER-KASSIN

Agent de développement pour bâtir son quartier
Représentant de la coopérative d’habitation Le coteau Vert
 
titulaire d’une maîtrise en gestion et développement des coopératives de l’Université de Sherbrooke, 
yann Omer-Kassin est membre de l’équipe du groupe de ressources techniques bâtir son quartier 
depuis 2005, d’abord à titre de chargé de projets puis ensuite d’agent de développement. Dans ses 
fonctions, m. Omer-Kassin a soutenu la planification et la construction de plusieurs projets d’habitation 
communautaire dont certains comportaient l’application de mesures écoresponsables, comme dans le 
cas des coopératives d’habitation Le coteau Vert dans La petite-patrie et Station No 1 dans Hochelaga-
maisonneuve. Auparavant, m. Omer-Kassin avait aussi occupé pendant trois ans les fonctions de 
conseiller en gestion et développement des coopératives pour Oxfam-Québec au cambodge.

La Coopérative d’Habitation Le Coteau vert reLève Le déFi du Logement SoCiaL vert

coopérative innovatrice et inspirante, Le coteau Vert a su relever les défis du logement social vert. 
Encore jeune, la coopérative de 95 logements est l’une des rares à intégrer des mesures d’amélioration 
environnementales comme un système de chauffage géothermique et des systèmes évolutifs, qui 
permettront aux bâtiments d’accueillir des panneaux solaires et des toits verts. il faut dire que son 
voisin, l’OSbL Un toit pour tous, a aussi déployé les efforts nécessaires pour intégrer des mesures 
vertes. À celles-ci s’ajoute la volonté des membres et locataires de promouvoir et d’appliquer des 
habitudes de vie plus saines et respectueuses de l’environnement. Voilà une belle réussite  
écologique et collective!



R E N D E Z - V O U S  D E  L’ H A b i tAt i O N  2 0 1 2 

20

CONFÉRENCE DE CLôTURE : LES MÉDIAS SOCIAUX

LUC DUPONT

professeur, département de communication, Université d’Ottawa
conférencier 
Auteur

professeur au Département de communication de l’Université d’Ottawa et chercheur principal au 
Laboratoire de recherche en communication marketing cossette, Luc Dupont est un spécialiste 
des questions touchant les médias, la publicité et internet. il est l’auteur de quatre ouvrages sur 
le marketing qui ont été traduits en anglais, en espagnol, en mandarin, en russe, en tchèque, en 
vietnamien et en coréen : Comment faire de la pub efficace sur Internet, 1001 trucs publicitaires, 
500 images clés pour réussir vos publicités et Quel média choisir pour votre publicité. En 2004,  
il a remporté le prix du recteur pour services rendus à l’Université d’Ottawa. 

Comment utiLiSer eFFiCaCement LeS médiaS SoCiaux

comment expliquer le succès d’internet? Quelles plateformes utiliser parmi les médias sociaux : 
Facebook, twitter, etc.? comment y concevoir des messages gagnants? comment s’y démarquer et 
s’y faire remarquer? comment mesurer l’efficacité des efforts marketing déployés dans les médias 
sociaux? Quels pièges éviter? cette conférence brosse un portrait d’internet et des médias sociaux 
avec pour toile de fond une question centrale : « comment tirer le maximum de chaque dollar investi 
sur la toile et éviter certaines erreurs coûteuses? » il s’agit d’un séminaire pratique et adapté à votre 
milieu, rempli d’information, de conseils et de données essentielles et divertissantes.  
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